



→  
Presupuesto 2024,  
sin nuevos...  
Activo empresarial,  
José Yuste > 2



## Presupuesto para 2024, sin nuevos impuestos y muy político

**Gabriel Yorio**, subsecretario de Hacienda, brindó tranquilidad sobre el paquete presupuestal 2024 que Hacienda presentará el próximo 8 de septiembre al Congreso. **Yorio** ya adelantó una parte clave, no habrá nuevos impuestos ni aumentos impositivos.

El lado bueno es que, al no traer ningún aumento de impuestos, da certeza en la actividad económica. El lado malo, que tampoco habrá más ingresos, cuando las finanzas públicas vienen presionadas por el aumento del gasto social, pensiones y la ayuda a Pemex.

### EL RECORTE AL PODER JUDICIAL

Además del tema impositivo, el paquete presupuestal también tendrá otra cara, la política.

Como prueba, dos botones. El distanciamiento del presidente **López Obrador** con el Poder Judicial se podría ver en el Presupuesto. El Presidente podría reducir el presupuesto a un Poder Judicial que ha puesto diques en su administración, sobre todo en temas de reformas constitucionales que la Corte ha tenido que votar en contra.

La Corte ha puesto orden en reformas constitucionales como la del INE, donde el instituto es un órgano autónomo. Incluso, hace poco la Corte también puso un hasta aquí al gobierno federal, cuando el ministro **Luis María Aguilar** permitió a estados, como Chihuahua y Coahuila, no distribuir los libros de texto que, por ley, tuvieron que consensarse con padres de familia, estados y distintos actores.

En ese contexto, **Norma Piña**, presidente de la Corte, ha sido calificada por **López Obrador** como cínica, cuando lo único que solicitó es un presupuesto acorde con el aumento inflacionario.

**Norma Piña** se anticipó a una posible asfixia presupuestal al Poder Judicial. La ministra informó sobre la necesidad de tener un presupuesto de 84,792 millones de pesos al Poder Judicial. Es un presupuesto que sólo toma en cuenta el aumento inflacionario, de 4% anual. Es un presupuesto totalmente inercial.

El 80% del gasto del Poder Judicial es para sueldos de jueces y personal. El 18% es gasto corriente. El 2% para inversiones físicas. En otras palabras, es un presupuesto ajustado para el Poder Judicial, cuya tarea en 2024 es crear 22 tribunales laborales federales, un Instituto Federal de Justicia Alternativa y seis centros de justicia penal.

Sin embargo, el presidente **López Obrador** se escuda en que los ministros ganan más que él y, entonces, quiere reducir a todo el sector judicial, que, en los hechos, ha sido un tope a reformas anticonstitucionales.

### EL RECORTE AL INAI

Otro posible recorte sería a un órgano autónomo que también ha sido una piedra en el zapato de la administración federal: el Inai.

Nada menos ayer, por primera vez en meses, el Inai pudo sesionar con cuatro comisionados y más de 8,500 asuntos por resolver. Ahí, la comisionada **Josefina Román** comentó el grave recorte presupuestal que podría traer el Inai para 2024, cuando el 74% del presupuesto del Inai es para sueldos del personal.

El gobierno planea una reducción de 30% en el presupuesto del Inai, que es clave para transparentar en lo que se gasta el dinero público, además, protege los datos personales y, por lo mismo, es importante para la defensa de los derechos humanos.

Recordemos que **Blanca Lilia Ibarra**, presidenta del Inai, presentó un Presupuesto para 2024 que sea 11.6% mayor al de 2023, por un total de 1,168 millones de pesos. Esto debido a que, desde el 2018, han tenido un recorte acumulado de 22% en su presupuesto.

### GASTO SOCIAL Y OBRAS INSIGNIA

El paquete presupuestal para 2024 vendrá con recortes a órganos autónomos y Poder Judicial, dado que el gobierno centrará su atención en su gasto social, clave para un año electoral.

Además, el presidente **López Obrador** ya anunció que va a terminar sus obras insignia. Así que lo bueno del Presupuesto 2024 es que no traerá nuevos impuestos y tratará de ser austero para no aumentar la deuda. Lo malo: será un paquete muy político e irá en contra de órganos autónomos y del Poder Judicial.